



Convocatoria para participar en el Foro de los movimientos sociales / sociedad civil sobre Cambio Climático, Agrocombustibles y Soberanía Alimentaria

paralelo a la Conferencia de Alto Nivel de la FAO sobre Seguridad Alimentaria Mundial y los desafíos del Cambio Climático y la Bioenergía

facilitado por el Comité Internacional de Planificación para la Soberanía Alimentaria (CIP)

31 Mayo - 4 Junio, 2008

Città dell'Altra Economia – Ex Mattatoio, Roma

Roma, 28 Marzo 2008

En la pasada década hemos presenciado el aumento de desastres naturales que han causado impactos devastantes como resultado de la crisis climática. Los impactos son terribles para campesinos/as, pueblos indígenas, pastoralistas, y pescadores/as artesanales. El peso de esta crisis lo acarreará sobre todo la gente pobre, la mayoría de la cual vive en África y Asia.

Los gases de efecto invernadero que en gran parte causan la crisis climática son producidos principalmente por actividades humanas basadas en la quema de carburantes fósiles. Respecto a esto, el modelo de producción agrícola industrial y llevado por multinacionales es una de las causas principales del aumento de los gases de efecto invernadero (en el sector agrícola), que a su vez aparece como el responsable de entre el 17% y el 32% del total de las emisiones de gas invernadero producido por el ser humano.

La FAO organizará una Conferencia de Alto Nivel sobre la Seguridad Alimentaria y los Desafíos del Cambio Climático y la Bioenergía del 3 al 5 de Junio en Roma (vean www.fao.org/foodclimate/conference.html) y es muy importante que las organizaciones y los movimientos sociales representantes de los/as pequeñas/os productores/as de alimentos estén allí para articular sus posiciones y propuestas. La agricultura campesina de bajos insumos, el pastoralismo y la pesca artesanal proveen soluciones esenciales para reducir los gases causantes del cambio climático porque usan una cantidad muy limitada de combustibles fósiles mientras mantienen los medios de sustento.

Al fin de facilitar el desarrollo de análisis y acciones conjuntos entre una alianza de organizaciones de productores de alimentos, ambientalistas, consumidores/as, etc., el Comité Internacional de Planificación para la Soberanía Alimentaria organiza un foro paralelo a la Conferencia de la FAO (encontrarán abajo más información acerca de los organizadores).

¡No podemos dejar las soluciones de la crisis climática a los gobiernos y a las multinacionales!

¡Nosotros/as, movimientos sociales y otras organizaciones de la sociedad civil, tenemos que movilizarnos para jugar un papel en el enfriamiento del planeta!

La fecha límite para recibir las solicitudes de participación es el 18 de abril.

Objetivos del Foro

- Hacer un análisis conjunto de la crisis climática (incluidos los agrocombustibles) en relación a la gestión de la agricultura, el pastoralismo, la pesca, los bosques y la producción de alimentos así como el papel de varios actores (instituciones, multinacionales, movimientos sociales, etc.)
- Debatir el potencial de la producción alimentaria de pequeña escala (agricultura campesina, pesca artesanal, ganadería familiar, bosques, etc.) como parte de la solución a la crisis climática
- Desarrollar estrategias y acciones comunes, incluidas estrategias basadas en derechos humanos
- Desarrollar posiciones para ser transmitidas a la Conferencia de Alto Nivel e Instituciones Internacionales relacionadas
- Prepararse para monitorear el seguimiento de la Conferencia de Alto Nivel

Programa propuesto

30/31 de Mayo: eventos auto-organizados anteriores al Foro (asamblea de mujeres, grupo sobre derecho a la alimentación)

31 de Mayo: Movilización y ceremonia de apertura

1-4 de Junio: Grupos de trabajo temáticos y sesiones plenarios

3-5 de Junio: Participación como observadores en la Conferencia de la FAO (parte en paralelo al Foro)

Nota: en abril distribuiremos un programa puesto al día

Eventos pre-foro, eventos paralelos y programa de tarde/noche

Este será un espacio auto-organizado para místicas, debates, testimonios, películas, etc. y estará abierto a la participación de las organizaciones italianas que trabajan en estos temas. Actualmente, algunas organizaciones campesinas italianas están organizando un debate para el 31 de mayo y una exposición de vinos para el 1-2 de junio. Algunos delegados/as internacionales serán invitados/as a participar en estos debates. **Si quiere organizar un evento paralelo o un encuentro temático antes o durante el Foro por favor contacte al comité de pilotaje (verá los detalles de contacto abajo).** El tema de los eventos debe centrarse en algunos aspectos de las cuestiones relacionadas con el cambio climático y los sistemas de producción de alimentos.

Grupos de trabajo temáticos propuestos:

● **Modelos de producción de alimentos y sus efectos sobre la crisis climática**

¿Qué modelos de sistemas de producción agraria son las mejores opciones para enfriar el planeta? ¿Porqué la agricultura campesina, el pastoralismo, la agroforestería y la pesca artesanal son parte de la solución a la crisis climática? ¿Qué contribución pueden hacer los/as campesinos/as, pescadores, pastoralistas, pueblos indígenas, etc. para ayudar a resolver la crisis climática? ¿Cuáles son los efectos negativos de la agricultura, la pesca y la ganadería industriales y del agribusiness? ¿Cuál es el rol de los actores del agribusiness en esto? ¿Cómo reaccionar respecto a la cuestión de la emisión de metano por las vacas y los campos de arroz? ¿Cuáles son las obligaciones de los gobiernos en materia de derechos humanos respecto al cambio climático? ¿Cuáles son las responsabilidades del sector privado y de las élites locales?

- **Energía y agrocombustibles**

¿Cuáles son los efectos negativos de la introducción a gran escala de los agrocombustibles? ¿Qué impactos tiene la expansión de los agrocombustibles sobre los derechos humanos, en particular sobre el derecho a la alimentación? ¿Qué intereses están detrás de la introducción de los agrocombustibles? ¿Hay condiciones bajo las cuales los agrocombustibles podrían aportar una contribución positiva y reducir el uso de energía fósil? Este tema incluirá un análisis del uso de la energía en agricultura, del transporte, de los modelos de consumo, de los efectos de los agrocombustibles sobre el uso de la tierra, de los agrocombustibles como instrumento de las multinacionales para aumentar el control, de los impactos de la producción de alimentos, de las comunidades rurales, del medio ambiente y del beneficio de los derechos humanos.

- **Aumento de los conflictos sobre agua y tierra relacionados con la crisis climática**

La degradación de la tierra por causas de erosión y sequías, las inundaciones de algunas áreas costeras y el aumento de la presión para producir agrocombustibles puede llevar a la intensificación de los conflictos por la tierra, en particular de las tierras colectivas, el agua y los recursos naturales. El uso de la tierra y el cambio de uso de la tierra son factores clave a tomar en cuenta en la crisis climática. ¿Cómo analizamos este tema y cuáles son nuestras propuestas? ¿Qué tipos de uso de la tierra y cambio de uso de la tierra pueden agravar la crisis climática? ¿Qué tipos de usos de la tierra son necesarios para mitigar el cambio climático? ¿Cuál es el rol de las políticas de reforma de tierras y agraria en el contexto del cambio climático? ¿Cómo puede ser asegurada y protegida la componente de acceso adecuado a los recursos productivos del derecho a la alimentación?

- **¿Qué políticas son necesarias en agricultura, ganadería y pesca para responder a la crisis climática?**

¿Cómo podemos aumentar la resistencia contra efectos potenciales de la crisis climática (por ej. el rol de la biodiversidad agrícola, la conservación de las costas y la gestión de desastres, incluidas por ejemplo medidas para aguantar las sequías o asistir a las comunidades costeras para lidiar con la subida de nivel del mar, etc.)? ¿Cómo podemos reforzar los modelos de producción campesina, el pastoralismo de pequeña escala, la agroforestería y la pesca artesanal para que contribuyan a una reducción de los gases causantes del cambio climático. Este tema incluirá un análisis de los efectos en las diversas regiones (en particular en África, Asia y en las islas pequeñas de los estados en desarrollo que serán los más fuertemente afectados). ¿Cómo podemos asegurar que las elecciones políticas no violen los derechos humanos básicos de los pueblos indígenas, campesinos/as, pastoralistas, pescadores/as? ¿Cómo podemos reforzar a los productores marginalizados y los grupos rurales y cómo podemos asegurar que no sean aún más marginalizados con las políticas sobre el cambio climático? ¿Cómo pueden estos grupos usar las estrategias de derechos humanos para presentar sus preocupaciones y defender sus derechos? ¿Qué políticas se necesitan a nivel nacional e internacional? ¿Qué papel esperamos que desempeñen la FAO y el FIDA? ¿Cuál es nuestro análisis de las políticas previstas para responder al cambio climático por las principales instituciones (como el Fondo de Inversión del Banco Mundial para el Clima, la Conferencia Internacional sobre Cambio climático/ICCC, Kyoto 2, etc.)? ¿Qué tipo de mecanismos de responsabilidad relacionados con el cambio climático y basados en instrumentos de derechos humanos son necesarios?

Metodología

Los grupos de trabajo se formarán en base a estos temas. Estos son los temas propuestos hasta ahora por el comité de pilotaje, siguen abiertos a algunos cambios y cualquier otra propuesta será bienvenida. Sin embargo, el comité de pilotaje propone limitar el número de grupos de trabajo a 4 por razones logísticas.

Cada Grupo de trabajo producirá un análisis resumido de los temas, desarrollará una estrategia y un posible plan de acciones conjuntas, así como uno o dos párrafos para la declaración final. Las/os participantes trabajarán con una metodología basada en unas

pocas sesiones plenarias al inicio del Foro para compartir información clave y al final del Foro para presentar y decidir las conclusiones. Entre ambos momentos los/as delegados/as participarán en los grupos de trabajo (los/as participantes deberían quedarse en el mismo grupo de trabajo durante todo el Foro).

Para cada área temática/grupo de trabajo el comité de pilotaje –con la ayuda de personas de apoyo- preparará un documento y se desarrollará una metodología más específica sobre cómo organizar los debates.

Se preparará un borrador de declaración final del Foro basado en las conclusiones de los grupos de trabajo y luego se presentará la Declaración Final a la Conferencia de Alto Nivel de la FAO.

Fecha y lugar

El Foro tendrá lugar del 31 de mayo al 4 de junio de 2008 en la CITTÀ DELL'ALTRA ECONOMIA – ex MATTATOIO en Roma, Italia.

Financiación

Estimamos la participación de 80 delegados/as. Tenemos disponible una cantidad limitada de recursos para preparar el Foro y para cubrir los gastos de viaje de un pequeño número de delegados/as: esperamos conseguir cubrir los gastos de pasajes, alimentación y hospedaje de 20-30 participantes. El Comité de Pilotaje decidirá qué candidatas/os recibirán apoyo de esos fondos según la importancia de su trabajo y experiencia en los temas del Foro así como las posibilidades para ellos/as de encontrar sus propios fondos. Todos/as las/os demás participantes (la mayoría) deberá cubrir sus propios gastos.

Participantes auto-financiados

El objetivo es el de conseguir una participación que sea representativa y equilibrada basada en la geografía y el sector, y no basada en quien puede permitirse pagar. Esto significa que el comité de pilotaje juzgará las peticiones para participar en función de las cuotas como las abajo descritas. Además, se pedirá a los participantes auto-financiados que financien a una persona de los movimientos sociales organizados entorno al CIP por cada persona auto-financiada que participe. Los/as candidatas/os auto-financiadas/os deben enviar su solicitud para participar al comité de pilotaje del Foro con una copia al secretariado del CIP en Roma. Si su solicitud es aprobada pueden contactar al secretariado del CIP para conseguir ayuda para el alojamiento con un criterio de “el primero que llega, el primero que se sirve” para hasta 80 participantes.

Cuotas de participación

Al fin de garantizar una representación equilibrada de los diferentes sectores sociales y de las regiones en el Foro, el comité de pilotaje propone las cuotas siguientes para la participación, basadas en 80 delegados/as:

En base a las regiones:

Asia 30%, Africa 30%, América Latina 20%, Europa 10%, Norte América 5%, Oeste y Centro de Asia y Africa del Norte 5%.

En base a los sectores:

Campesinos/as y sin tierra: 35%, Pueblos Indígenas: 15%, Pescadores/as: 15%, Pastoralistas 10%, organizaciones ambientalistas: 10%, organizaciones de consumidores/as: 5%, ONGs y otros: 10%

En base al género:

Mujeres: 50%, Hombres: 50%

Según esas cuotas, los Puntos Focales del CIP prepararán una lista de participantes de sus regiones y sectores, indicando qué delegados pueden financiar su pasaje y estadía y cuáles necesitan recursos.

Personal de apoyo al foro

El CIP constituirá un equipo de personal con voluntarios/as y personal de las organizaciones que participen para poder dar apoyo a la logística, al trabajo de prensa, a la interpretación durante el Foro y a la traducción de textos.

Acerca de los organizadores del Foro: qué es el CIP?

El Comité Internacional de Planificación para la Soberanía Alimentaria es un mecanismo de facilitación de los movimientos sociales y las ONG/OSC que trabajan en temas y programas relacionados con la soberanía alimentaria. Forman parte de él representantes de las organizaciones sociales de campesinos/as, agricultores sin tierra, pescadores/as, Pueblos Indígenas, trabajadores agrícolas y redes de ONG con un conocimiento particular y una larga historia de cabildeo, acción y promoción de los temas relacionados con la soberanía alimentaria y la agricultura. El mecanismo del CIP tiene puntos focales internacionales por cada sector y tema, así como puntos focales regionales en Sur de Asia, Sureste de Asia, Centro y Oeste de Asia y Norte de África, África sub-sahariana, América Latina, Norte América y Europa.

El CIP ha establecido un comité de pilotaje político compuesto por representantes de varios de los tipos de movimientos y organizaciones sociales para organizar el Foro sobre Cambio Climático, Agrocombustibles y Soberanía Alimentaria. El Comité de Pilotaje está abierto a la participación de miembros del CIP; también pueden ser invitadas/os por el Comité de Pilotaje representantes de organizaciones que no son parte del CIP pero que trabajan activamente en los temas de cambio climático relacionados con la alimentación, la pesca y la alimentación.

Actualmente, los miembros del comité de pilotaje son:

Amigos de la Tierra Internacional (Juan López), APNEK (Karim Akrouf), Arab Group for the Protection of Nature (Razan Zuayter), CENESTA (Maryam Rahmanian), FIAN (Sofía Monsalve), Greenpeace International (Jan van Aken), International Collective in Support of Fishworkers (Chandrika Sharma), International Indian Treaty Council (Saul Vicente), Kenyan National Federation of Agricultural Producers (John Mutunga), PANAP (Sarojeni Rengam), ROPPA (Ndougou Fall), Via Campesina (Alberto Gomez), World Forum of Fisher Peoples (Herman Kumara), el punto focal internacional del CIP (Antonio Onorati) y el apoyo del secretariado del CIP (Beatriz Gascó).

Para más información, por favor visiten la página: www.foodsovereignty.org.

Para más información acerca de la participación (incluida una solicitud para participar) por favor escriban al secretariado del CIP tc@foodsovereignty.org con copia a los siguientes miembros del CIP que también forman parte del comité de pilotaje del Foro: Maryam Rahmanian maryam@cenesta.org and Antonio Onorati mc2535@mclink.it

La fecha límite para recibir las solicitudes de participación es el 18 de abril.

Información adicional una vez sea aceptado/a como participante en el Foro

Una vez el comité de pilotaje haya aprobado su participación en el Foro recibirá información adicional (lugar donde se alojará, si necesita información sobre visados, otra información de orden logístico, etc.)

Le saludan cordialmente, en nombre del comité de pilotaje

Maryam Rahmanian

Antonio Onorati